

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 a. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8 mañana, y 3'15 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 4 (mixto), 8'30 mañana, y 3'45 tarde.
Días de mercado: de Inca á Palma 2 t.—Sábados de Palma á La Puebla 4'15 t.—Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Leon, obispo, en Catania de Sicilia.

Santa Irene, virgen.

La conmemoracion de los santos Mártires, cuyo número sólo Dios lo sabe, en Tiro en Fenicia; estos son á quienes hizo martirizar con diverso género de tormentos el mariscal de campo Veturio, en tiempo del emperador Diocleciano: primeramente mandó que con crueros azotes despedazasen sus carnes, despues fueron echados á bestias de diversas especies; pero mitigada la ferocidad de estas por virtud divina, salieron sin recibir de ellas lesion, y por último, añadiendo el tirano la fiereza á la crueldad, consumaron el martirio, unos quemados, y otros degollados. Exhortaban á esta gloriosa multitud para alcanzar victoria los obispos Tirannio, Silvano, Péleo y Nilo, y el presbítero Zenobio, quienes tambien con una dichosa pelea consiguieron juntamente la palma del martirio.

Los santos mártires Potamio y Nemesio, en la isla de Chipre.

San Eleuterio, obispo y mártir, en Constantinopla.

El tránsito de san Sadoth, obispo, y de otros ciento veinte y ocho, en Persia.

San Euquerio, obispo de Orleans.

San Eleuterio, obispo y confesor, en Tournay de Francia.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En Santa Cruz concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, en seguida misa matinal á las diez horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochechar terminará el triduo con sermón por el P. Melchor Plánas, despues procesion, *Te-Deum* y la reserva.

En San Jaime al anochechar empezará la devocion de las siete palabras que dijo el Señor en la Cruz, continuándose en los demas miércoles consecutivos.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de Belen.

SECCION NACIONAL.

EL MAGNETISMO HUMANO.

(APUNTES PARA UN ARTÍCULO)

Crear cuanto se ha dicho y dice sobre el magnetismo animal, sin examen ni estudio, es propio de imbéciles ó de gentes dadas sin freno á la maravilla.

(EL DOCTOR MATA.)

Las funciones de magnetismo que la compañía Zanardelli acaba de dar en nuestro teatro, de tal modo han impresionado á nuestro pueblo, que en calles y casinos escúchanse á todas horas conversaciones y disputas sobre la realidad ó falsedad de los fenómenos presentados por *Emma*, y, por lo tanto, sobre el magnetismo animal y sus alcances.

Sensible es que tales espectáculos se den al público; si el magnetismo ó mesmerismo es un progreso como suponen sus fanáticos partidarios, su lugar es el de las academias, las universidades y los hospitales; si es una falsedad, si sus experimentos son hijos de alucinaciones y supersticiones, su sitio deben fijarle las leyes: pero en ningun caso es adecuado ni conveniente su presentacion en el teatro; porque la variedad de los espectadores no se compadece bien con ciertas prácticas, ni el público sabe discernir el valor de determinados experimentos.

Más aún: el doctor Mata dice que, dado el hecho, tambien corresponde entender en él á los tribunales y á la ciencia, porque «así como un sonámbulo natural no es responsable de lo que haga, porque no está en el uso de la razon; así debe considerarse que

no lo está el artificial, sea cual fuere la causa que lo haya puesto en tal estado.»

Pero ya que á nosotros no nos sea dado evitar semejantes exhibiciones; puesto que la preocupacion popular existe, hasta el punto de que el vulgo más ignorante tome parte en la contienda bueno será que digamos algo del hoy tan manoseado asunto.

Preséntase este como una *novedad*, porque hace muchos años que en Leon no *debutaban* magnetizadores, y las gentes sencillas y aún muchas de las que no la son, saludan á Emma como á un fenómeno nunca visto, revelador de misterios tales, que serán capaces de acabar con toda creencia científica, filosófica y religiosa persistentes.

Y en efecto, el magnetismo y el sonambulismo son *tan nuevos*, que todas las civilizaciones los han conocido, y en tiempos de Faraon existian magos tan famosos que como los escogidos por él, Janes y Mantres, han pasado á la historia para no olvidarse jamas.

Y en nuestro tiempo ¿quién no tiene noticia de las grandes conmociones, de los grandes crímenes y desgracias acaecidos en los Estados Unidos por el mesmerismo, cuyas prácticas dieron lugar á una secta de visionarios, cuya religion se limitaba á tributar un culto sacrilego á los espíritus con quienes, en su fantástica ilusion, se imaginaban tener familiar comercio?

Y aún más aca: ¿qué persona ilustrada no ha oído hablar de esa otra novísima secta francesa llamada de los *Vintras*, de su célebre Rosa Tamicher, que magnetizada, hacía ver hasta imágenes de Jesucristo chorreando sangre?

No hay, pues, porque alucinarse, ni porque tomar con tanto calor el suceso que desde las antiguas Sibilas y los antiguos Oráculos la adivinacion, el conocimiento intuitivo, la lucidez, el éxtasis y demas zarandajas del sonambulismo han excitado la curiosidad ó el terror público, con la varita del mago, ó la retorta del alquimista, ó la corneja del adivino, ó la charlatanería del saludador, ó las contorsiones de la bruja. Es decir, que en todos tiempos se han cultivado las llamadas ciencias ocultas, sin que hayan cambiado más que en el nombre y en el aparato elegante y científico con que hoy se ostentan, segun el adelanto de los tiempos reclama.

II.

¿Que es el magnetismo animal?

Para el alemán Reichembach, es un fluido que no es el calórico, ni el luminico, ni el eléctrico, ni el magnético, sino el *od*, voz de origen oriental, que significa la fuerza universal, y á ella atribuye todos los fenómenos, que el ya no llama magnéticos, sino *odicos*.

Lemoine, citado por Mata, autor de una obra premiada sobre el sueño y el sonambulismo, niega la existencia del fluido magnético animal y del *od*, innecesarios para explicar la influencia de unos sujetos sobre otros, y atribuye á la imaginacion y á los artificios del magnetizador el sueño provocado.

Y, segun Alhan Kardec es el principio de los fenómenos espiritistas, que se manifiestan en el mundo físico: una envoltura *semi-material* que se llama *perispíritu*, al cual se debe la explicacion de esos fenómenos prodigiosos no explicables por las leyes naturales....

Pero... ¿es espíritu ó es cuerpo? Los fluidos por imponderables que sean, no pierden su cualidad material, y es inútil querer admitir este medio para comprender la misteriosa union del alma con el cuerpo, no más comprensible por eso.

Dada semejante significacion, no es de extrañar que la generalidad de los sabios y de las academias científicas rechacen á una la existencia del magnetismo humano. El fluido magnético, considerado como un intermediario que mantiene en el hombre la síntesis armónica del espíritu con la materia; como generador del principio vital, es una quimera, y nada resuelve. Aun admitida su existencia; aunque concedamos su realidad; por más que supongamos en el ser un magnetismo distinto del que, como la electricidad, se halla repartido en la naturaleza,

la explicacion filosófica y natural de ciertos hechos, (como el de la adivinacion ó trasmision del pensamiento) serían imposibles.

El magnetismo, como agente natural que es, puede obrar más ó menos intensamente en el sujeto, segun la organizacion, el temperamento y la edad; y segun los estados nerviosos que determina se le divide, por Chacort, en cataléptico, letárgico y sonambúlico. El primero puede manifestarse por un ruido intenso; el segundo, cuando se determina la oclusion de los ojos ó se pone al sujeto en la oscuridad, y el sonambúlico puede determinarse por la fijacion de la mirada, ó por una excitacion sensorial débil y monótona.

Pero estos estados físicos, nerviosos, que la hipnotizacion determina ¿pueden cambiar en ningun caso ni por modo alguno las cualidades esenciales del espíritu ni de la materia, y, por tanto, sus facultades y potencias respectivas? ¿Podrán hacer otra cosa que aumentarlas, excitándolas, ó disminuirlas, deprimiéndolas ó pervertirlas?

Y hé aquí porque las pretendidas comunicaciones magnéticas de los sonámbulos con las personas con quienes se relacionan, pudiendo adivinar el pensamiento son, *generalmente*, verdaderos mitos, oráculos oscuros é inteligibles que pasan buenamente entre la credulidad del vulgo.

Pero descartando estos hechos, al parecer portentosos, debidos unos á la casualidad y otros al error, no pocas veces descubierto, preciso es confesar ha habido casos en los cuales el fenómeno se ha dado realmente, como creemos que le ha ofrecido *Emma Zanardelli* en el teatro de Leon.

Ahora bien. Dado que así sea, y sin averiguar si está á no bastante evidenciado, ¿tiene explicacion racional ni fisiológica esa trasmision del pensamiento, por solo las leyes naturales? No y cien veces no. Porque es axiomático que los efectos han de ser y no pueden dejar de ser proporcionados á las causas, y ni al magnetismo ni á ningun otro agente físico necesario pueden atribuírsele efectos de un orden distinto y superior.

Y sino, si es que son *hechos científicos naturales y demostrativos* ¿cómo que el doctor May anda como un simple mortal de pueblo, repitiendo sus experimentos ante públicos, por tales siempre indoctos, en vez de ocuparse en llevar á los sabios sus convicciones, con lo cual inmortalizaría su nombre?

Decimos esto sin ánimo de mortificar al Doctor que manifiesta sinceridad en lo que revela, y á cuya teoría de explicacion al fenómeno que ofrece *Emma*, el mismo considera como mera hipótesis.

Conste, pues, que cuanto aquí decimos se refiere á la escuela magnetista, no á las personas que han sido ocasion de estas líneas á vuela pluma escritas, como dedicadas á un periódico no didáctico.

Pero se dice: es que aun se sabe poco: es que las leyes de la naturaleza no están bien conocidas; esperamos, que día vendrá en que se aclaren estos *secretos*, y... hétenos al final del siglo XIX, que despues de tanto progresar, hacemos de nuevo estacion en los laboratorios donde se rinde culto á las ciencias *secretas*!

Comprendemos, pues, con cuanta razon desdeñan el mesmerismo todas las Escuelas positivas, y que le condenen á una materialistas y espiritualistas, juzgándolo como una pseudo ciencia sin base racional alguna....

Como dice un elocuente orador «nadie tiene la pretension de conocer las leyes de la naturaleza; pero si no las conocemos afirmativamente las conocemos negativamente; es decir, que sabemos que hay ciertas leyes fundamentales, como cardinales sobre que descansa el Orden del universo, leyes que no serán alteradas jamas, pues que no puede haber leyes que estén en contravencion con estas leyes conocidas, porque del supuesto de esta lucha, de esta contraposicion perecería el orden y el universo no ofrecería ese conjunto armónico que revela la sabiduria y la grandeza de su autor.

«En este sentido, puede por tanto, resolverse desde luego, que ciertos fenómenos no están conformes con las leyes de la naturaleza y que no son explicables por ellas.»

Por algo, pues, se ha declarado por la Iglesia que no es lícito sujetarse á la accion de magnetizadores y espiritistas para los efectos que el mesmerismo se propone. Entiéndase bien; para los efectos de semejante secta; pues que una cosa es esto, y otra los experimentos facultativos con fines elevados tal como el alivio de los enfermos, ó los estudios de los sabios que se encaminan al mejor esclarecimiento de las verdades naturales y antropológicas.

Así cuando se trata de la condenacion del magnetismo animal, se habla no del uso ni del estudio del fluido magnético que, como en todo cuerpo, entra en la composicion del cuerpo humano, sino de ese otro pretendido agente «desnudo enteramente de pruebas... nulo» segun informe de la Academia de ciencias de Paris; de ese mito ni espiritual ni material, ó mejor, *fiso espiritual*, que nada tiene de comun con la fisiologia ni la filosofía y á quien sus crédulos partidarios juzgan autor ó coadjutor de las adivinaciones y trasmisiones que tantas cabezas han trastornado, sin pensar, que, como ya digimos no puede haber efecto desproporcionado á su causa

Dr. S. DE C.

(Crónica de Leon.)

GACETILLA LOCAL.

Con el título de *Rarezas Municipales* publica un colega madrileño los siguientes datos que recomendamos á los pobres hombres que nos aturden continuamente los oídos poniéndonos en las nubes la excelente administracion de la cosa pública en las naciones extranjeras particularmente en la *liberal* Inglaterra.

Hé aquí lo que dice el indicado colega:

«En Lóndres, como en la Cité, el derecho municipal sigue siendo privilegio casi esclusivo de una minoría. Y no por eso aseguraremos que la metrópoli sea la más lastimada en el Reino-Unido, pues hay otros ayuntamientos que disfrutan la regalía de nombrar ellos mismos á sus sucesores y de administrar las rentas comunales sin dar cuentas á nadie. De aquí resultan los casos más originales.

En Fesdivich, por ejemplo, (condado de Kent) la municipalidad se compone de seis personas, de las cuales una sola vive en la ciudad.

Pevensey (Sussex), uno de los cinco puertos, ha conservado privilegios exorbitantes á cambio de suministrar á la marina un cierto número de hombres y de buques. Siendo una miserable aldehuela, con una sola calle, un carnicero un pastor, anglicano y dos tabernas, posee la municipalidad trece mil francos de renta, que «reparte íntegros» entre sus individuos, consagrando ochocientos á las necesidades de la poblacion.

Bradyng (isla de Wight) no tiene más gasto que el de sostener nueve reverberos en los puntos principales, repartiéndose la municipalidad, todos los ingresos, cuya cifra nadie ha logrado averiguar.

Farmouth cobra un derecho á todos los buques que tocan en el puerto sin rendir cuenta á nadie.

En Warehau se procede con más sencillez; el ingreso municipal se reduce á mil francos, cantidad que se aplica íntegra todos los años á un gran banquete para los consejeros municipales y sus amigos.

En Cone-Castle, la municipalidad se compone de sólo el alcalde, que es dueño de una tienda de comestibles y dispone á su antojo de ingresos considerables, poseyendo por carta especial el derecho de alta justicia.

Dekampton, en el Devonshire, recoge cantidades importantes de una carta otorgada por Carlos II por haber quemado brujos. Sólo de derechos de mercado saca 8.900 francos anuales, sin que nadie sepa en que se emplea el dinero.

Pylmton Carle, cerca de Plymouth, ha discurrido una combinacion más ingeniosa todavía. El pueblo se ha convenido en que no se cubran las vacantes de consejeros municipales, acumulando los beneficios los sobrevivientes. En la actualidad sólo quedan dos.

Saltach, en Cornailles, posee una carta otorgada por Ricardo, Rey de los romanos y conde de Cornouailles. Esta carta concede un derecho sobre todos los buques que penetran en el Temir para ir á Plymouth ó Devonport. El ingreso es enorme, sin que el público tenga derecho sino á una parte muy pequeña. Todos las cuentas y documentos se conservan en un cofre de hierro, con tantas cerraduras como consejos municipales hay. De manera que para evitar investigaciones, basta que un consejero municipal se ausente.

Lostwitkiel tiene 25.000 francos de ingresos, de los cuales ni un céntimo se emplea en beneficio del público. El Consejo se compone de siete individuos vitalicios, de los cuales el uno se fugó hace muchos

años, despues de quebrar, y otro se niega á asistir á las sesiones. Los cinco que quedan están todos emparentados y obedecen servilmente á un curtidor, que ejerce una verdadera dictadura.

Entre otras prerrogativas se ha abrogado la de verter por mitad de la calle las aguas fétidas de su fábrica, que van al rio, envenenando las aguas y matando la pesca.»

Hemos recibido la memoria leida en la junta general celebrada anteayer por la *Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares*, bajo la presidencia de D. Antonio María Sbert.

A continuacion transcribimos los siguientes párrafos, los cuales demuestran la marcha de la mencionada Sociedad:

«La Asociacion ha podido subsistir y atender á su benéfico objeto sin pedir á los subvencionistas, durante el primer ejercicio, más que un dividendo de 25 pesetas pesetas por subvencion que, habiéndose suscrito 877 subvenciones, representa la suma de 21.915 pesetas, de las cuales se han hecho efectivas 20.915, restando á cobrar por consiguiente 1.000 pesetas.

El día 12 de Febrero último comenzaron á admitirse imposiciones al interés del 3 por 100 anual que fué elevado al 3 y 1/2 por acuerdo de la Junta Protectora de 27 de Agosto de 1883, y se han abierto 458 libretas en las cuales se han anotado 1.310 imposiciones por la cantidad de 83.406 pesetas, y 91 reintegros por 37.321 pesetas, habiéndose abonado por intereses 698 pesetas 10 céntos.

Las ocho cajas escolares que hasta el presente se han instalado han abierto 159 libretas, han depositado 2.243 pesetas por 408 imposiciones y retirado 123'75 pesetas por 16 reintegros.

Sobre prendas y alhajas se han otorgado 4.960 préstamos importantes 88.538'25 pesetas, y se han cancelado 2.339 por pesetas 33.520'25 pesetas quedando, por lo tanto subsistentes 2.621 por pesetas 55.018.»

El balance que acompaña á dicha memoria arroja la ganancia de pesetas 47'58 por subvencion.

Hemos sido obsequiados con una magnífica fotografia del nuevo departamento de la Casa Misericordia, destinado á los niños asilados, y bendecido en el día 23 del pasado por el Sr. Obispo de esta diócesis.

Damos al-inteligente Sr. D. Joaquin Pavía las más expresivas gracias por su fina atencion, y le felicitamos cordialmente por el feliz remate de una obra que honra al talento artístico del señor Arquitecto de la provincia.

Hemos recibido el primer número del *Semana-rio de Sóller*, revista que se publica en aquella importante villa y que se edita en esta Capital en la conocida imprenta de la calle del Agua.

Agradecemos, en lo que vale, la atencion.

Mañana, ante la Comision provincial, verificarán la entrega de los quintos en caja las comisiones de los pueblos: de Capdepera, al cual han correspondido 8 soldados; Escorca, 1; Petra, 13; y Santañy, 13.

Por el correo del sábado se recibieron las cesantías de los Sres. D. Pedro Nomdedeu y D. José Reinés, primero y segundo jefes del cuerpo de Orden público en esta Capital, y las credenciales de los Sres. D. José Canet y D. Martín Rubí, que respectivamente han sustituido á aquellos.

También se recibió la cesantía de D. Emilio Aparici, oficial primero de este Gobierno civil, y el nombramiento de D. Arturo Lopez Llasera, secretario particular del Sr. Gobernador, para reemplazarle.

Ayer tomaron entrada en este puerto el pailebot Lord inglés *Dacentlesz*, procedente de Argel, con dos pasajeros y su equipo; y el pailebot *Santiago*, de Certe, con pipas vacías.

Se despacharon la goleta rusa *Mac*, para Torre- vieja, con lastre; el laúd *San Rafael*, para Ciudadela, con yeso; y el laúd *Pamela*, para Valencia, con carga variada.

En la lista de números premiados en el último sorteo de la Lotería nacional, despachados en esta Provincia, se dejó de insertar el número 11.259, que lo fué con 800 pesetas.

Despues de dos días de haber estado el cielo cubierto de nubes, ayer tarde cayeron tan insignificantes lluvias, que apenas mojaron las calles de esta Capital.

El tiempo sigue muy vario, y esta variacion atmosférica quizás redunde en beneficio de los campos de la Isla, que empiezan á experimentar la necesidad del rocío de las lluvias.

A la hora de entrar hoy en máquina EL ÁNCORA aún no había llegado el vapor-correo de Valencia. El temporal reinante en el puerto del Grao impidió anteayer y ayer su salida.

Esta mañana ha salido el vapor *Lulio* para Marsella.

Por creerlo de utilidad á los Sres. Sacerdotes, anunciamos que en la *Tipografía Católica* se ha terminado ya la segunda edicion del *Directorium divini officii et missae pro anno Domini M.DCCC.LXXXIV*, en el que, conforme al Decreto de la Sagrada Congregacion de Ritos de fecha de 5 de Julio de 1883, van incluidos los oficios votivos en los días en que pueden sustituir á los feriales.

Leemos en *El Felanitense* del sábado último: «Asombroso movimiento reina en el ensanche que en esta villa se está efectuando en el prédio *La Torre*.

Muchísimos adquirentes de solares, deseosos de tener edificadas cuanto antes sus nuevas viviendas, han empezado á construir las con una actividad admirable. Por todas partes no se ven más que operarios trabajando y carros que trasportan materiales. Y desde antes de salir el sol hasta despues de haberse puesto, de todos los ángulos de la poblacion se oyen continuas detonaciones, causadas por los muchos barrenos que se hacen con objeto de nivelar el suelo; de manera que uno que no estuviera enterado, creeria encontrarse en alguna plaza sitiada.

A este paso, muy en breve quedará terminada una mejora importantísima que reclamaba con urgencia nuestro progresivo aumento de poblacion.»

Precios corrientes del mercado de Felanitx:
Candeal, á 16'00 pesetas cuartera.
Trigo, á 15'50 id. id.
Cebada, á 9'50 id. id.
Avena, á 8'50 id. id.
Habas, á 16'00 id. id.
Almendron, á 70 ptas. quintal.
Almendras, de 17 á 20 ptas. cuartera.
Algarobas, de 16 á 17 reales quintal.
Vinos, de 10 á 12 rs. cuartin, segun clase, y sin demanda.
Alcoholes de 90 grados á 84 duros los 500 litros con casco.

Los ingleses son infatigables en sus exposiciones; á la de osos, monos, gallos, tigres, mujeres bonitas, etc., sucederá una de *gatos*.

El jurado lo compondrán los mismos *mininos*. La recompensa será la mejor tajada (no dice de qué) al más valiente, al que más arañazos arrime á derecha é izpuierda y el que llegue antes al gancho en donde está suspendida la tajada. Habrá también su correspondiente trancazo al gato mas torpe ó al que se fie de sus fuerzas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 á las 5 t.

(Recibido el 18 á las 7'7 n.)

Atentado frustrado contra el Rey de Italia yendo en tren.

El general Gordon ha llegado hoy á Kartum.

Bolsin: 61'95.

Madrid 18 á las 7'15 n.

(Recibido el 18 á las 9'20 n.)

Se reconcilian Martos y Serrano. Desmientese la ley especial de imprenta.

En un incendio en Vizcaya han perecido tres personas abrasadas.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado	62'30
Id. id. fin corriente	62'35
id. id. fin próxmo.	62'65
4 p S amortizable.	7'435
Empréstito de Cuba.	94'00
Banco de España	265'00
Paris 4p S interior contado.	60'37
Palma 4p S interior contado-Liquidacion	62'30
Barcelona 4p S interior contado.	62'25
Coloniales.	56'50
Nortes.	114'25
Alicantes	90'00
Orenses.	28'25
Directos	24'25
Lóndres	59'96
Francias.	73'75